

Classe des Sciences humaines
Klasse voor Menswetenschappen

18.V.2021

**Des Fonctionnaires impuissants? Administrer le Kwango-Kwilu dans
l'entre-deux-guerres**

par

Benoît HENRIET*

MOTS-CLES. — Congo Belge; Corruption; Abus; Violence; Capitalisme; Entre-deux-guerres.

RESUME. — Cette présentation se penche sur l'exercice du pouvoir sur le terrain dans le sud-ouest du Congo belge au sortir du premier conflit mondial. Elle prend la forme d'un regard croisé sur la politique fiscale pratiquée par l'administration, les abus commis par ses agents, et les liens de solidarité existant entre fonctionnaires et employés des Huileries du Congo belge. Ces trois études de cas servent à illustrer l'idée d'un pouvoir colonial «impuissant». Cette métaphore touche à la fois à l'incapacité des représentants de l'Etat à remplir les tâches attendues d'eux que la mobilisation consciente de leur capacité de répression à des fins contredisant les objectifs supposés de la puissance coloniale belge en Afrique centrale.

KEYWORDS. — Belgian Congo; Corruption; Abuse; Violence; Capitalism; Interwar.

SUMMARY. — *Impotent Public Servants? Field Administration in the Interwar Kwango-Kwilu.* — This presentation looks at the exercise of power on the ground in the south-western Belgian Congo at the end of the First World War. It considers together the fiscal policy practised by the administration, the abuses committed by its agents, and the bonds of solidarity existing between civil servants and employees of the *Huileries du Congo Belge*. These three case studies serve to illustrate the concept of an “impotent” colonial power. This metaphor refers both to the inability of state officials to fulfil the tasks expected of them and to the conscious mobilisation of their repressive capacity for purposes that contradicted the supposed objectives of Belgian colonial power in Central Africa.

* Département d'Histoire et Centre de recherches RHEA (Gender, Diversity and Intersectionality), Vrije Universiteit Brussel, Pleinlaan 2, 1050 Brussel.

If you wish to contact this author, please contact the secretariat of the Academy
contact_raos@kaowarsom.be